

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV

REDACCIÓN
Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: viernes 5 de Agosto de 1898

Precios de suscripción
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 1019

ASUNTO DEL DIA

Nuestros ministros no quieren decir nada de lo que los yanquis piden ni de lo que ellos piensan conceder ó negar, y por lo visto son tantos los detalles que hay que depurar y tan compleja la cuestión, que han de pasar muchos días antes de que se resuelva en definitiva.

Por la prensa nacional y extranjera han corrido las más absurdas y contradictorias versiones sobre las cláusulas propuestas por los Estados Unidos, y aunque algunas son tan injustas é irritantes que ningún español podría leerlas sin que la sangre le enrojeciera el rostro ni la bilis excitase la cólera, es de notar que la prensa española ha sabido reprimir con gran prudencia y discreción sus impresiones, para no dar pretexto á nuestros enemigos para extremar sus exigencias ni para considerarnos humillados y sometidos á la tiranía del vencedor.

Por nuestra parte, no hemos de discutir las condiciones que se dicen propuestas por la República americana, aunque las conociéramos con exactitud, y mucho menos no pudiendo hablar de ellas más que sobre hipótesis.

Creemos que únicamente el Gobierno, que es el que tiene todos los antecedentes necesarios para apreciar la cuestión en todos sus aspectos y detalles, es el que puede y debe estudiarlas detenidamente, pesar bien sus ventajas é inconvenientes, calcular con sentido de previsión y con ánimo sereno las consecuencias del tratado que se proyecta para los intereses futuros del país, y en último término, resolver el conflicto como en conciencia crea más conveniente, poniendo más empeño en que la Historia los aplauda, que temor á la impopularidad y á la censura de sus contemporáneos.

Antes de la guerra debióse aprovechar el especial interés que otras naciones debieran tener en conservar el *statu quo* en la entrada del Pacífico, en el mar de la China y en las costas del Africa.

Las grandes potencias no deben desconocer la tendencia de los Estados Unidos al anexionarse por un lado Puerto Rico y por otro las islas Hawaii, ni la causa de las secretas inteligencias de ingleses y norteamericanos, que explican bien á las claras el conato de apoderarse de Filipinas y de mandar una expedición sobre algún punto del Mediterráneo, que probablemente sería Argelia. Contra estos proyectos pudieron en tiempo oportuno nuestros hombres de Estado suscitar los recelos y prevenir la ayuda á nuestro favor de las grandes potencias.

Hoy, ya es tarde para eso; pero mucho tiempo que pensar todavía para conseguir una paz no muy onerosa y sí muy segura.

No sabemos cuáles serán los trabajos que en este sentido hayan hecho ó estén haciendo nuestros gobernantes y diplomáticos; pero suponemos que algo deben tener preparado cuando tantas y tan largas conferencias se han celebrado en Madrid y en el extranjero entre nuestros representantes y los de otras naciones.

Contra el despotismo yanqui no tenemos otro valladar que oponer que el interés de las grandes potencias.

De no hacerlo saltar á tiempo no nos queda otro recurso que bajar la cabeza y acceder á todas sus exigencias ó volver á la guerra; pero guerra de desesperación y de muerte.

Correo de Madrid

Agosto 3.

Telegrafían de Nueva York diciendo que el general Miles ha telegrafiado que continúa su movimiento de avance hacia San Juan de Puerto Rico, habiendo ocupado á Guamo sin resistencia.

Esta población está rodeada por las lomas más altas de Aimontí, donde se supone que se concentran las fuerzas al mando del general Ortega, gobernador militar de San Juan, para ofrecer una resistencia formal al ejército norteamericano.

Los alcaldes de algunas poblaciones de Puerto Rico han publicado bandos favorables á los norteamericanos.

Participa también el general Miles que muchos voluntarios de Puerto Rico se han presentado solicitando su incorporación al ejército yankee.

El general Miles ha enviado varios barcos á Guayama.

—A unos periódicos de Washington censuran que se haya enviado á Puerto Rico al general Wines con 15 regimientos.

Fúndase estas censuras en que la expedición de Puerto Rico va á costar un millón y medio de dólares.

—Según telegramas recibidos en Nueva York se hallan situados frente á la bahía de San Juan de Puerto Rico cuatro buques yankees, entre ellos el «Nueva Orleans».

Un despacho de Nueva York dice que telegrafían de Washington que el presidente Mac Kinley, después de firmada la paz con España, pedirá al Congreso que vote el llamamiento de 50.000 hombres destinados á la ocupación de Cuba, 20.000 para Puerto Rico y 30.000 para Filipinas.

—La prensa de Nueva York anuncia que el Gobierno norteamericano ha embarcado nueve buques mercantes españoles cargados de provisiones.

—Dicen también de Nueva York que en los barrios populares y obreros han ocurrido disturbios entre blancos y negros, resultando muchos heridos.

La policía se ha visto obligada á intervenir, haciendo uso de las armas para restablecer el orden.

Se teme en Nueva York que se renueven estos sucesos.

—Un despacho fechado en la playa del Este de Santiago de Cuba y recibido en Nueva York, dice que Calixto García, que se encuentra cerca de la bahía de Nipe, ha comunicado al cabecilla Castillo que tuvo un encuentro con fuerzas españolas, derrotándolas.

Las fuerzas españolas iban de Nipe á Holguín.

—Otro telegrama de la misma procedencia expresa la creencia de que á consecuencia del estrecho y riguroso bloqueo que se sostiene frente á Matanzas, dicha plaza capitulará muy pronto.

—Comunican de Nueva York que monseñor Cambón ha declarado que es ridícula la especie acogida por la prensa norteamericana de que en las actuales negociaciones de paz proceda él como ministro plenipotenciario de España.

Insiste Mr. Cambón en que su papel en este asunto es pura y simplemente el de intermediario y que como encargado de los asuntos de España se limita á transmitir las notas de esta nación al Gobierno norteamericano, y á recibir las respuestas de éste dirigidas á España.

—Dicen también de Washington que el

Consejo de ministros que se reunió anoche ofreció gran interés y expectación, por creer que se trataba de dar cuenta de la contestación de España.

Mr. D. y ha declarado que no se había recibido todavía en Washington la contestación del Gobierno de Madrid.

El Consejo ha acordado hacer públicas las condiciones de paz propuestas á España.

La nota oficial comunicada á la prensa contiene las peticiones ya conocidas, que son las siguientes:

Abandono de la soberanía de España en Cuba y evacuación inmediata de la isla.

Cesión de Puerto Rico y evacuación inmediata de la isla y de todas las demás de las Indias Occidentales colocadas bajo la soberanía española.

Cesión de una de las islas Marianas.

El pago de la Duda de Cuba corresponde á España.

Ocupación por los Estados Unidos de la ciudad, puerto y bahía de Manila durante las negociaciones para el tratado definitivo de paz, en el cual se fijará el futuro gobierno de Filipinas.

España en caso de aceptación de estas condiciones, así como el Gobierno de Washington, nombrarán los respectivos plenipotenciarios para redactar el tratado de paz sobre las bases anteriores.

—Una carta de Manila que hoy publica *The New York Herald* anuncia que el general Merritt espera incautarse de la línea de Bacoor á Parañaque.

Añade que en caso de que los rebeldes intentaran hacer resistencia, y si Manila se rinde, las fuerzas del general Merritt entrarán en la capital, mientras las fuerzas de desembarco del almirante Dew y los buques de la escuadra, mantendrán en jaque á los insurrectos.

—Comunican de Londres que *The Daily Chronicle*, hablando de la actual situación de Filipinas y de la actitud en que se ha colocado el cabecilla Aguinaldo respecto de los norteamericanos, dice que será verdaderamente curioso ver como si se hace la paz, en seguida habrán de unirse españoles y yankees en Filipinas para combatir á los rebeldes, restablecer el orden y proteger vidas y haciendas en el Archipiélago.

—Dicen de Nueva York que *The Herald* pide que el Archipiélago de Filipinas quede bajo el protectorado de los Estados Unidos.

—Según el *Evening Journal*, el representante del Papa en Washington se ha dirigido á M. Mac Kinley, pidiendo protección para los frailes de Filipinas y especialmente los de Cavite y Manila, á los cuales han manifestado los rebeldes intenciones de pasarlos á cuchillo.

Según el mismo periódico el Gobierno norteamericano ha dado instrucciones al general Merritt para que reprima y evite cualquier ataque de Aguinaldo contra los españoles en general, siendo los más amenazados los frailes de Cavite.

Se preparan nuevos refuerzos para enviarlos lo más pronto posible al Archipiélago.

—El Consejo de ministros celebrado esta tarde ha durado escasamente una hora.

Al salir los ministros han manifestado que se han limitado á cambiar impresiones respecto á las negociaciones de paz.

Esta mañana por la noche ó probablemente pasado mañana, no se recibirá en Madrid la contestación de M. Mac Kinley.

Cuando la conozca el Gobierno español redactará su nota de réplica á las condiciones

de paz propuestas por los Estados Unidos y se entrará ya francamente en las negociaciones.

—Hay un telegrama de Ilo-Ilo dirigido al ministro de la Guerra, que tiene más de cuarenta cuartillas según anuncia la Compañía del cable de Hong Kong.

Aun no se ha recibido en el Ministerio de la Guerra y por lo tanto no se conoce su contenido.

En otro telegrama dirigido al ministro de Ultramar pide el general Ríos que se le envíen recursos y manifiesta que no ocurre novedad alguna en el Archipiélago visayo.

Estos recursos se habían enviado ya al general Agustín, quien, sin duda, tuvo necesidad de ellos.

—Un despacho particular de la Habana dice que ayer á las nueve de la mañana se presentó frente al castillo del Morro un buque norteamericano con bandera de parlamento.

Salió á practicar un reconocimiento el cañonero «Yañez Pinzón».

El buque parlamentario entregó correspondencia oficial y privada para la Habana.

Entre la correspondencia oficial figuraba un pliego del general Cervera para el general Blanco, que contiene el parte oficial del combate naval librado por la la escuadra española en Santiago de Cuba.

Respecto del parte se guarda hasta ahora absoluta reserva.

Sin embargo, créese que el parte detalla bajas que en el combate sufrimos, los muertos y heridos, los hechos que precedieron á la salida de la bahía de Santiago, la situación en que se encontraban los barcos norteamericanos, la orden que recibió de salida de la escuadra, la junta de jefes rennida antes de decidirse á salir, etc.

Según informes, se habla en el parte del general Cervera con mucho detalle de la llegada de los prisioneros á Annapolis.

También condujo el referido barco yankee pliegos para el cónsul de Alemania en Habana y para el comandante del buque de guerra alemán que se encuentra en aquella bahía.

—El secretario de Marina yankee mister Long, ha recibido el informe de la comisión técnica nombrada por el almirante Sampson para examinar los efectos producidos por los proyectiles norteamericanos en los buques españoles de la escuadra de Cervera, destruidos en Santiago de Cuba.

Dicho informe asegura que el «Infanta María Teresa», el «Oquendo» y el «Vizcaya» fueron destruidos por conflagración causada por las explosiones de los proyectiles, que incendiaron el maderamen de los barcos.

El informe consigna también que muchos de los cañones españoles se han encontrado cargados, sin duda por no haber tenido tiempo de disparar.

—Telegramas de Washington dicen que el senador Morgan, cuya influencia es bien conocida por sus intenciones opuestas á España, pide que las Filipinas queden en poder de los Estados Unidos.

M. Morgan dice que está perfectamente de acuerdo con la opinión de Mac Kinley, y que se halla dispuesto á defender en el seno de la comisión del Congreso el tratado de paz proyectado.

—El secretario de Estado mister Day ha declarado que el Gobierno de su nación pedirá que los delegados hispano-americanos que han de discutir y firmar la paz se reúnan en Washington y que si España se opone á ello los norteamericanos escogerán Londres con

preferencia á Paris para celebrar dicha reunion.

—Los documentos sobre la contestación que Mac-Kinley da á España acerca de las condiciones para la paz, contienen mil cien palabras.

Hay la creencia de que el Gobierno de Washington no insistirá en la posesión de las islas Marianas, si España accede á las otras condiciones para la paz.

Algunos periódicos indican la probabilidad de que se nombre una comisión hispano-americana para resolver la cuestión de Filipinas, á causa de los peligros que pudiera haber si en el asunto interviniesen Rusia y Alemania.

—Por noticias recibidas de Washington se cree que España aceptará las condiciones para la paz, pero que rechazará la Deuda de Cuba, y que los Estados Unidos se harán cargo de las reclamaciones por indemnización de guerra hechas por los súbditos norteamericanos residentes en Cuba, ascendiendo esas reclamaciones á 20 millones de duros.

El *New York Tribune* defiende al Gobierno norteamericano por sus pretensiones de repudiar la Deuda de Cuba, aduciendo en su defensa que no existe una deuda realmente cubana, sino que lo que así se llama es una deuda española que pesa sobre la Hacienda de Cuba (?).

Extracto del Boletín oficial

Publica el parte del jefe superior de Palacio comunicando el estado satisfactorio de S. M. el Rey (q. D. g.)

—Real decreto aprobando el reglamento para la exacción, administración y cobranza del impuesto sobre carruajes de lujo.

—Circular del señor gobernador convocando á elecciones municipales en el primer distrito de Ayguamurcia para el 21 del actual.

—Anuncio de la junta de Instrucción pública, publicando el nombramiento de maestro de la escuela pública de niños de Tortosa, de don Antonio Gilabert Sol.

—Circular de la Comisión provincial para llevar á debido cumplimiento lo dispuesto en la base segunda de las aprobadas por la Excm. Diputación, en su acuerdo de 28 de Febrero último.

—Otra de la Administración de Hacienda disponiendo que la recaudación voluntaria del impuesto de céduas personales empiece el día 10 del actual y termine el 9 de Noviembre.

—La Alcaldía de Torre de Fontaubella cita al mozo Claudio Rofes Sancho.

—La de Uldecona tiene expuestos los repartos de la contribución territorial y urbana.

—La de Cunit saca á pública subasta los derechos señalados á las especies objeto de imposición de los arbitrios extraordinarios.

Extracto de la Gaceta de Madrid

La de anteayer contiene la combinación de gobernadores firmada por S. M.; los decretos sobre personal diplomático y de la magistratura, de que dimos cuenta, y las disposiciones siguientes:

Prófugos indultados.—Disponiendo que los capitanes generales de los distritos de la Península, Baleares y Canarias remitan á las comisiones mixtas de reclutamiento relaciones nominales de los individuos acogidos á los beneficios del real decreto de indulto de 22 de Enero último, y más que expresa.

Cátedras vacantes.—Disponiendo se provean por traslación las cátedras de Agricultura y Matemáticas vacantes en el Instituto de Linares, y por oposición la de Latin y Castellano del mismo centro.

Noticias locales

El Boletín oficial de ayer inserta una circular de la Comisión provincial de Tarragona excitando el celo de los Ayuntamientos para que ingresen el trimestre ó plazos que adeudan por contingente, señalando los beneficios que podrán disfrutar.

Y, en honor á la verdad, hemos de declarar que maldita la gracia que nos ha hecho la mencionada circular, y maldito el interés que tenemos en que los Ayuntamientos ingresen ó no lo que adeudan por contingente provincial.

Nuestro deseo, nuestro interés y nuestras justísimas quejas, al iniciar esta cuestión y dirigimos al dignísimo señor gobernador civil, para que intervenga y pusiera término al censurable desbarajuste que reina en la Diputación, comenzando una campaña de moralidad, normalizando los servicios y obligando á los Ayuntamientos al pago de lo que vienen adeudando, no era, ni ha sido nunca, para que las cantidades que se fueran ingresando, las destinara, el señor ordenador de pagos, al abono de obligaciones atrasadas, olvidando en absoluto la más sagrada de todas, el abono de los meses, once y catorce meses que se adeudan á aquellos pacientes empleados, dignos, bajos todos conceptos, de la más alta consideración.

El Ayuntamiento de Reus ingresó, en época no muy lejana, y cuando ya á los citados funcionarios se les adeudaban cuatro ó cinco mensualidades, la importante suma de 32.000 pesetas, que, como ahora, fueron aplicadas al pago de créditos atrasados.

No há mucho, el Ayuntamiento de esta capital, entregó en la Caja provincial la cantidad de tres mil pesetas, y, siguiendo el sistema, se dedicaron al pago de una porción de cuentas á uno de los contratistas de viveres, al impresor, al carpintero y no sabemos á quien más; es decir, al abono de obligaciones atrasadas, dejando siempre al personal que se las arreglara como pudiera.

Mañana; vendrán algunos Ayuntamientos á solventar la deuda que tengan con la Diputación, y, el señor ordenador de pagos, en vista del clamoreo de la prensa y de alguna comunicación enérgica del Gobierno civil, satisfará, acaso, una ó dos mensualidades á los citados funcionarios.

Y antes no llegue este caso, nosotros hemos de protestar con todas nuestras fuerzas, y hemos de llamar la atención del señor Román Vega, para que de una vez cese tanto escándalo y haga entender al señor ordenador de pagos, que estos deben ser equitativos y no hechos á capricho, como viene ocurriendo, porque esto constituye un abuso que redundará en daño de los empleados de la casa, primeros que deben cobrar, puesto que, sin su concurso, quedarían paralizados todos los servicios de la Diputación.

Debe obligar V. S. al señor ordenador de pagos, que no sea satisfecha NINGUNA obligación, sin antes haber sido solventada la deuda que aquella Corporación tiene con sus empleados, deuda, repetimos, la más sagrada y la más respetada de todas.

Basta de abusos, basta de tanta confusión, y á normalizar aquella casa, señor gobernador civil de la provincia; decimos mal, á normalizarla, no, á regenerarla, esta es la frase

Ya los tenemos en casa

Al dar cuenta, anteayer, en esta sección de la irregularidad cometida por los empleados de la Compañía de ferrocarriles del Norte, que escamotearon el contenido de un baul dirigido desde Galicia á un empleado de esta Delegación, nos lamentábamos de que la citada Compañía no se tomara la molestia de averiguar quienes eran los dependientes de la misma tan aficionados á lo agano

Hoy se acerca á nuestra Redacción don Francisco Piñol, dependiente de la casa de comercio «La Maravilla», de esta capital, y nos denuncia el siguiente hecho, que es el colmo de la desfachatez y desvergüenza más acabada.

El señor Piñol facturó, en la estación de Tarragona, dos cestos destinados á Ribarroja, conteniendo tres cortes traje para caballero, con sus correspondientes forros; un corte vestido para señora; y dos pares de botas. Pues bien: según carta que tenemos á la vista, el destinatario dice, que ha desaparecido un corte completo para traje de caballero y un par de botas, habiéndose respetado, por delicadeza sin duda, lo restante.

Hay que tener en cuenta, que el tiempo empleado por el tren en hacer el recorrido desde Tarragona á la estación de Ribarroja no llega á cuatro horas, y, si bien es verdad, que en este espacio de tiempo, hay lugar para dejar vacíos todos los equipajes, no lo es menos, que si la famosa Compañía se empeña en descubrir á los labrones, muy pronto podrán ser habidos.

Pero como esto no será, porque no se ha dado el caso, le recomendamos al denunciante que, cuando tenga precisión de enviar ropa y calzado, lo haga por el ordinario, hasta tanto que aquellos empleados estén completamente surtidos de todo cuanto necesitan, pues, ahora se conoce que prestaban servicio completamente descalzos y descalzos.

Y al público, mucho ojo, que ya los tenemos en casa.

A las once y media de ayer noche un enamorado galán, á quien por lo visto no deben marcharle muy bien sus amos, promovió con sus ademanes y protestas un alboroto mayúsculo en la calle del Hospital, desapareciendo el gallardo don Juan como por escotillon, no sin reunirse gran número de personas y producir la alarma consiguiente.

Hace pocos días descargó sobre Galatz (Rumania) una nube que arrojó sobre la población una inmensa cantidad de escarabajos. No es la primera vez que sucede caso semejante.

En la vacante ocurrida por fallecimiento de nuestro malogrado amigo señor Gavañá, ha sido nombrado inspector de policía, el coneciente liberal y querido amigo particular y político nuestro don Agustín Llorens Llauredó.

Nuestra más sincera enhorabuena y mucho aliento y prosperidades en el desempeño del cargo, es lo que deseamos al señor Llorens, que tan acreedor se había hecho al mismo por su seriedad y servicios prestados al partido.

Se ha dispuesto, que tanto en la capital como en los demás pueblos de la provincia, se dé comienzo á la recaudación voluntaria del impuesto de céduas personales el día 10 del actual, terminando este período de la cobranza el día 9 de Noviembre próximo, hasta cuyo día se podían adquirir sin recargo

En la mañana de ayer fué recogido por el guardia municipal Lara un joven de 16 años de edad en las cercanías del cuartel de la Guardia civil al que debido á la falta de alimentos le sobrevino fuerte síncope, siendo auxiliado por los guardias que se encontraban en el mismo.

Anteayer noche á las once y media una pobre madre reprimida en la calle Miser Sitjes á un hijo desobediente molestando con sus gritos al vecindario por lo cual fué advertida por el cabo de serenadores de la parte alta y sereno del barrio.

Aprovechando esta ocasión el mal aconsejado hijo escapó por la ventana, siendo perseguido por los citados agentes que lograron alcanzarle y restituirle al hogar doméstico después de haberle dado una fuerte reprensión por su indigno proceder.

Las religiosas beatas de Santo Domingo obsequiaron ayer á su fundador con solemnes cultos pronunciando por la tarde un elocuente panegirico del Santo el joven y reputado orador sagrado reverendo don Francisco Duarte, beneficiado de nuestra Metropolitana y Primada Basílica.

La plaza del Pallol apareció engalanada con gallardetes pero faltó el tradicional baile de noche, sin duda porque el pueblo con las actuales calamidades no está para tafetanes.

A las tres de esta madrugada habrá salido á efectuar un paseo militar la batería del noveno regimiento montado de artillería, de guarnición en esta plaza

Llegará hasta Salon, regresando esta noche á esta capital.

La mala calidad del vidrio de una botella puede perjudicar á la conservación de los vinos. Para saber si una botella es de buena clase de vidrio, se la llena de agua y se agregan diez gramos de ácido tartárico, agitando la botella para disolverlo.

Al cabo de cinco ó seis días, si no se nota nada de extrañío, el vidrio es bueno; pero si la solución se ha vuelto gelatinosa ó si se han formado cristales en el fondo de la botella, puede estarse seguro que el vidrio es de mala calidad.

Esta mañana celebrará sesión la Comisión provincial si se reúne número suficiente de señores diputados.

Llamamos la atención de quien corresponda sobre los escándalos que á diario promueve un sujeto de familia acomodada que tiene por lo visto perturbadas las facultades mentales.

Bueno sería que se procurara llevarlo prontamente á una casa de observación para ver si puede curarse de su enfermedad, evitando así las escenas que promueve aquel desgraciado.

A las cinco y media de ayer tarde hubo un incendio en la chimenea de la casa núm. 6, de la calle de Miser Sitjes, acudiendo prontamente al lugar del siniestro el alguacil de la parte alta y el guardia municipal del barrio décimo, los cuales auxiliados por un cabo de bomberos lograron sofocar el voraz elemento.

Con su número del próximo sábado el popular semanario *El Gato Negro* comenzará á repartir un precioso y llamativo portfolio de artistas españoles, que será en España lo que los cuadernos, *Nos jolies acrices* y *Paris s'amuse* en Francia, publicando magníficos retratos, caprichosamente adornados, de todas las artistas que en nuestra patria valen y figuran, lo mismo en el terreno del arte lírico que en el dramático, en las esferas del teatro del género chico que en las pistas de los Circos, en los tablados donde se rinde culto al género andaluz que en la arena de la plaza de Toros.

El portfolio de *El Gato Negro* estará presentado en forma encuadernable y con el gusto exquisito á que nos tiene acostumbrado periódico de tan felices iniciativas.

Seguramente no habrá persona de gusto que deje de aprovechar la ocasión que *El Gato Negro* le ofrece de poseer los retratos más caprichosos de todas, absolutamente todas nuestras artistas.

Cada número es este semanario no obstante el valor de su Portfolio seguirá siendo el corriente de 20 céntimos.

Muchas veces en el otoño las plantas de tomates están aun llenas de frutos que no pueden madurar y se pudren; se cortan las ramas en que los tomates están ya de un tamaño regular y se ponen sobre una camada de paja seca; de esta manera maduran y adquieren un sabor delicado, lo mismo que si hubiesen madurado al rayo del sol.

Este es un procedimiento muy sencillo que cada cual puede hacer sin gran gasto.

Hoy debe celebrarse sesión de segunda convocatoria el Excmo. Ayuntamiento.

Hoy á las diez de la noche celebrará junta general extraordinaria la sociedad «Centre Catalá». Si no se pudiese reunir suficiente número de socios, tendrá lugar mañana de segunda convocatoria á la misma hora.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:
A las nueve de la mañana.—Barómetro, 762'00.
A las tres de la tarde.—Barómetro, 762'00
Termómetro: Máxima 31'00.—Mínima 21'00.
Temperatura media, 26'00.—Viento S. E.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la *Migraine Overlach*. Venta: *Farmacia Moderna B. Misericordia número 5*.

Páginas de la Historia

El general Venegas derrota á los franceses en Aranjuez.

5 DE AGOSTO 1809

Guardando el ejército de la Mancha la margen izquierda del Tajo, el general francés Sebastiani quiso forzar el paso de este río por Aranjuez, y noticioso de ello el general Venegas, jefe de las fuerzas establecidas en los alrededores de esa población, distribuyó tres divisiones, á las órdenes de don Pedro Agustín Giron, entre las alturas de Ontigola, alamedas del Palacio Real, vados del jardín del Infante y Largo y puentes de la Reina, Verde y de Barcas, apostándose él, para acudir donde fuera necesario, con las dos restantes divisiones de su mando en el camino de Oña.

Poco después de las dos de la tarde presentose el enemigo por la parte del jardín del Infante, trabando inmediatamente combate con las fuerzas españolas que lo ocupaban.

A la media hora de fuego los franceses cayeron impetuosamente y con decisión sobre las tropas que defendían los tres mencionados puentes; estas resistieron y rechazaron bizarramente las acometidas, haciendo todas prodigios de valor, llegando á batirse con los contrarios á tiro de pistola, lo mismo los infantes que los artilleros, y gracias al heroísmo derrochado por los soldados, particularmente por los de artillería, y á las acertadas disposiciones del general Giron, secundado admirablemente por sus compañeros Lacy y Vigodet, Sebastiani no pudo realizar su propósito, costándole carísimo el pretenderlo, por lo que se vió obligado á retirarse hacia Toledo.

Maese Rodrigo.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 4

Ninguna.

Despachadas

Para Gandia I. Florentina, en lastre.

BUQUES A LA CARGA

VIERNES 5

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borga, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nystad, Baumó, Björneborg, Kristianstad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval; y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, á fiere corrido via San Petersburg, saldrá del 5 al 10 de Agosto el vapor ruso «Titania», que despachan los señores Boada Hermanos.

DOMINGO 7

Para Londres y Amberes v. «Gravina», consignatarios señores Mac-Andrews y C^a

MARTES 9

Para Cette, Marsella, Génova y Liorna vapor «Jativa», que despacha don Antonio Mas.

Para Marsella, Gothenburgo, Copenhagen Stockholm, Christiania, Bergen, Malmö, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koenigsberg, Libau, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, estará á la carga del 8 al 10 de Agosto el vapor «Suecia», que despachan los señores Boada Hermanos.

Para Christiania, Christiansand, Arendal, Stavanger, Bergen, Aalesund, Christiansund y Trondhem, admitiendo carga para estos puertos y demás de Noruega, saldrá del 12 al 14 de Agosto el vapor «Sulltjelma», que despachan los señores Boada hermanos.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries for 4 por 100 Interior, 4 por 100 Exterior, Amortizable, Aduanas, Cubas 1886, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de París, Idem Londres, 4 por 100 Exterior.

BOLSA DE BARCELONA

Table with 3 columns: Item, Dinero, and Papel. Includes entries for 4 por 100 interior contado, fin de mes, fin próximo, exterior contado, fin mes, fin próximo, Amortizable contado, 5 por 100 Obligues sobre renta de Aduanas, Idem pequeñas, Bill. Hip. Isla de Cuba, ACCIONES FIN MES, Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, Medina-Zamora y O. & V., Norte de España, CAMBIOS EXTRANJEROS, Paris á la vista, Londres á la vista.

Variedades

La v cante de inspector, carreras, sa tos y pianchas ó el cini mo r. finado.

Lo primero que hace todo el mundo cuando hay un destino para proveer ó vacante, es buscar recomendaciones de empuje y de valía para obtener la credencial, documento pagadero al portador y verdadero seguro sobre la vida.

Ahora mismo, con motivo del fallecimiento del inspector de policía de esta capital, andan por esas calles y plazas unos cuantos individuos que se vuelven locos por querer ser del orden, subiendo y bajando escaleras, atropellando á los transeúntes y tropezando con las mesas y sillas de los cafés que hay en la rambla de San Juan.

Todos se creen con derecho á ocupar el destino; todos han hecho méritos; todos se han sacrificado en bien del partido; todos han trabajado en favor de Fulano ó de Mengano; y todos se consideran acreedores á la credencial.

Análise usted, lector querido, uno por uno esos tipos que estos días verá situados por todas las esquinas acechando el paso de un diputado ó un concejal; desmárcúcele usted, examínelo con detenimiento, y, si encuentra, en cualquiera de ellos algo que pueda aprovecharse, me dejó cortar esta (la derecha).

¿Aptitud para el desempeño del cargo? No hace maldita la falta. Lo que ellos dicen: influencias; buenas recomendaciones, y todo lo demás se hace solo.

—Que se escapa la breva; ande usted listo; vea á don Zutano y á Peregrino, le dicen á uno que es muy aficionado á las pasas de Málaga.

—¿Está usted ciego?—le preguntan á otro que va escapado para coger cuanto antes los hilos y comunicarse con don Pedro ó con el Narciso.

—¿Caballero, ¿á qué piso va usted?—pregunta la portera á uno que sube las escaleras de seis en seis.

—Al piso del concejal señor Rabasi.

—Aquí no vive ningún italiano.

—Señora, si es español.

—Era antes.

—¿Cómo que era antes?

—Vaya, que no existe.

—¿Se ha muerto? No me engañe usted, portera, porque me va la vida.

—Se cambió hace un mes á la calle de la Destral, cerca de las...

—Sí, sí, conozco el edificio y las... Muchas gracias.

Y, sin esperar á más, se arranca por derecho, con más velocidad que un toro de Miura, tropezando,

al atravesar la plaza de la Pescadería, con un puñado de verduras, metiendo la pata en una canasta de huevos y atropellando tres ó cuatro mujeres y niños.

—¿Quién es?

—¿Está el señor Rabasi?

—¿Usted es el tendero de la esquina? Pues, dice el señorito que ha salido.

—No señor, no soy tendero; soy el Jacarandoso, el que tira...

—Que pase ese, dice una voz.

—Muchas gracias, señor Rabasi. Pues, yo venía á que me recomendara usted á Capdepon para...

—Sí, va le recomendé ayer.

—Gracias, pero desearía le telefoneara que yo, antes que sacristán he sido cocinero.

—¿Cómo?

—Vamos, quiero decir que de tanto andar entre ellos, los del orden, he aprendido mucho y sé como se guisa.

—Bueno, vaya usted tranquilo.

En cambio hay algunos que, dándose las de más listos, no se menean, ni dan un paso, ni buscan recomendaciones, grandes ni chicas. Se plantan en el aparato, y, allá vá eso:

«Madrid.

Don José Soplillo,

Ferráz, 40, 5.º, interior.

Amigos todos interesan recabes nombramiento á favor Berrugeta.»

Y aquí las firmas, que son todo el censo de población.

Y, no hay que dudarlo: se dan casos que estos tipos llegan á alcanzar ciertos destinos, aunque públicamente se diga y conste á todos, que no sirven ni para cortar un callo.

Y así andamos, y andaremos, mientras los de arriba no se empuñan, y sepan distinguir la calabaza del calabacín.

EL MANCO.

Última hora.—Se nos dice que para la vacante de inspector de policía, ha sido nombrado Huuo.

Vale.

Sección religiosa

Nuestra Señora de las Nieves

Entre las innumerables advocaciones bajo las cuales el pueblo fiel venera á la Virgen sin mancha una de las más universales á la par que más consagrada es la que encabeza estas cuartillas.

Sabida es de todos la historia de la institución de esta fiesta la cual está relatada en las lecciones del segundo nocturno de esta festividad y no nos detendremos en contarla, concretándose hoy con recordar la tierna á la par que vehemente devoción que los pescadores de nuestra ciudad profesan á la venerada efigie de María que se venera en uno de los altares del claustro de nuestra Metropolitana y Primada Basílica.

Allí suspendidos del muro se ven numerosos ex votos que aun cuando no brillan por su mérito artístico pintan sin embargo al vivo algunos náufragos que viendo rotos sus frágiles esquifes solo ponen su confianza en la Reina de los Mares, logrando salir felizmente de tan apurado trance.

Por esto á pesar de las pretensiones de indiferentismo y de la impiedad que otros bravos y sufridos marinos son profundamente religiosos y profesan una especialísima devoción á María bajo la consoladora advocación de Nuestra Señora de las Nieves, acudiendo presurosos en este día al pie de dicho altar á rendirle pleito homenaje y suplicarle que les auxilie en los contínuos peligros á que se ven expuestos para ganar el cotidiano sustento.

Santos de hoy.—Nuestra Señora de las Nieves santos Emigilio obispo, Casiano mártir y santa Eutropia mártir

Santos de mañana.—La Transfiguración del Señor—Santos Justo y Pastor hermanos mártires y Sixto II papa y mártir.

Oración de Cuarenta Horas

S. Corazón.—Termina dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el seráfico Trisagio

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora al pie de la Cruz en el trascoro de la Catedral.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Manuel Camañez, comandante de la Zona.

Parada Albuera.

Visita de hospital y provisiones, capitán 4.º de Albuera.

Paseo de enfermos: Albuera.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Domingo Taulés Castellón, María de los Angeles Vidal Fontanals.

Fallecidos.—Ninguno.

Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 4, 9:25 m.

Un telegrama oficial recibido de Ilo Ilo publica algunas noticias de Manila, que alcanzan hasta el 15 de Julio y por tanto son ya conocidas.

Añádese que las corporaciones, principalmente é importantes personalidades de las Visayas se han presentado al general Ríos, manifestando su adhesión al Trono, con motivo del Santo de S. M. la Reina Regente.

Se activan las operaciones en Cebú, y en Ilo-Ilo hubo un combate sin importancia.

Las tripulaciones de los buques utilizados para mantener las comunicaciones se niegan á navegar.

La tripulación del «Brutus» se marchó á la insurrección.

Han sido batidas las partidas que se levantaron en Camarines.

En las provincias del Norte ha sido dominada la insurrección.

Un vapor inglés, que lleva á bordo gran número de bagajes y un cargamento de armas, recorre las costas de las Visayas.

Los habitantes de Leyte rechazaron un desembarco.

En las Visayas y en Mindanao reina buen espíritu en favor de España.

Madrid, 4, 11:25 m.

Asegúrase que en el Consejo de ministros que hoy debe reunirse se acordará la forma en que el señor Sagasta consultará la opinión de los capitanes generales, ex-generales en jefe del ejército de Cuba y prohombres de la política, acerca de las circunstancias actuales.

Madrid, 4, 11:55 m.

Se confirma la noticia del suicidio del coronel Puig.

El Gobierno recibió anoche un cablegrama del general Macías, que dice así:

«Por abandonar Ponce con las tropas sin combatir ha sido fusilado el coronel San Martín; el teniente coronel Puig, que se encontraba en igual caso, se ha suicidado.»

Madrid, 4, 12:25 t.

Despachos de Hong Kong confirman la noticia de que el secretario de Aguinaldo ha desertado de las tropas rebeldes yendo á ofrecerse á los españoles.

Madrid, 4, 1:15 t.

Un telegrama de Nueva York dice que la mayoría de los senadores han expresado al presidente Mr. McKimley su deseo de que se conceda á las islas Filipinas la autonomía y la constitución prometida por el general Primo de Rivera en el tratado de paz de Bayamo.

También piden los senadores que se desgrava el imperio de los frailes en el Archipiélago y que se desamorticen sus bienes, aunque á esto se oponga, como es de presumir, el Vaticano.

Madrid, 4, 5:40 t.

Los ministros aseguran que no han recibido telegramas de Nueva York referentes á las negociaciones de paz.

Madrid, 4, 6 t.

Confírmase que S. S. León XIII dirigirá en breve una encíclica al clero español excitándole se mantenga adicto á la Reina y á la dinastía actual.

El documento se dirigirá al clero y al pueblo; al primero en latín y al segundo en español, que traducirá el hijo del embajador de España en el Vaticano.

Madrid, 4, 6:10 t.

Sólo frase de un personaje ministerial nada puede aventurarse acerca del problema de la paz, pues todo depende del resultado de las consultas que hoy empezarán á celebrarse.

Madrid, 4, 6:20 t.

Habana, 3.—El batallón de Saboya batió á una numerosa partida de rebeldes en Matanzas; el combate duró dos horas cerca de Monte Verde.

El enemigo fué desalojado de sus posiciones después de varias cargas á la bayoneta, sufriendo muchas bajas, entre ellas el titulado comandante Jarel.

Nosotros tuvimos dos muertos y catorce heridos.

Regresaron ayer á Santiago de Cuba los comisionados españoles encargados de recoger las familias y los equipajes de los jefes y oficiales de la columna Escario.

Madrid, 4, 6:30 t.

Telegráfico de Gibraltar que ayer entró en aquel puerto la primera división de la escuadra inglesa del Mediterráneo.

FÁBRICA DE BRAGUEROS DE Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así es desea.

CALLE DE LA UNION, 34 TARRAGONA

Nodriza

Hay una que desea criar en su casa. Informarán en esta imprenta.

ANUARIO DEL COMERCIO

DIRECTORIO DE LAS 400.000 SEÑAS DE ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO-AMERICANOS Y PORTUGAL

VIGÉSIMA EDICIÓN 1898 (BAILLY-BAILLIERE)

Ilustrado con 22 mapas de provincias de España. Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de París 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso internacional de Madrid de 1890, y la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893. Reconocido de utilidad pública por Reales órdenes. Obra útil é indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

El ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos encartonados en tela de más de 1.500 páginas cada uno y comprende:

- 1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerio, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc.
2.º Indicador de Madrid por apellidos, profesiones, comercio é industrias y calles.
3.º ESPAÑA por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas é lugares, incluyendo en cada uno.
1.ª una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las carterías, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, ferías, establecimientos de baños, círculos, etc.; 2.ª la parte oficial, y 3.ª las profesiones, comercio é industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que las ejercen.
4.º Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados especialmente para esta publicación.
5.º Cuba, Puerto Rico é Islas Filipinas, con sus administraciones, comercio é industria.
6.º Estados Hispanos-Americanos, divididos en: América Central: Costa Rica, Guatemala, República Mayor y República Dominicana.—América del Norte: México.—América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Curacao.
7.º Reino de Portugal y sus colonias.
8.º Sección Extranjera.
9.º Sección de anuncios, con índices.
10.º Índice general de todas las materias que contiene el ANUARIO. Este índice está redactado en español, francés, alemán, inglés y portugués.
11.º Índice geográfico de España, Ultramar, Estados Hispano-Americano y Portugal.
12.º Índice general.

Precio: 25 PESETAS

Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY-BAILLIERE É HIJOS, plaza de Santa Ana, 10, y en las principales del mundo.

IMP. DE ESTEBAN PALMES.—UNIÓN, 54

ANUNCIOS

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Ripar as Gloria Montpeller, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, **ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos. Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

PÍLORAS DE RIAZA

PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS ó COTILDIANAS.

¡Veinticinco años de éxit!

Cajas con 80 y 40 píloras, 5 y 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro

RUDA, 14. MADRID

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150.000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guia que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición. Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

En dicho establecimiento se hacen

LIBROS,

folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas y libretas de inquilinato

REGLAMENTOS,

recibos talonarios, carteles, esquelas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas

IMPRENTA

DE

ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNION, 54

Tarragona

TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100 sobres comerciales timbrados desde 20 reales el mil papeletas de entradas y salidas para consumos

PERFECCIÓN Y BARATURA

en toda clase de impresos por complicados y difíciles que sean en su confección

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.